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1 – Informes SMAC. 
 
 
1.1. Atual Situação do Órgão Ambiental da Prefeitura 
 
Marcelo (MoNa) apresentou a estrutura organizacional a partir de um organograma resumido 
desde o início da nova gestão municipal, onde o atual Prefeito, Marcelo Crivella, em 1º de janeiro 
de 2017 editou um decreto sobre a nova organização do Poder Executivo (Decreto nº 42.719/17). 
Conforme já havia apresentado na 1ª Reunião Ordinária do ano, citou a fusão das Secretarias de 
Conservação e Serviços Públicos (SECONSERVA) e de Meio Ambiente (SMAC), dando origem a 
Secretaria de Conservação e Meio Ambiente (SECONSERMA), o que acarretou em um rebaixamento 
da antiga SMAC ao status de Subsecretaria de Meio Ambiente (SUBMA), subordinada à 
SECONSERMA, conforme Decreto publicado em 17 de janeiro de 2017 (Decreto nº 42.836/17). 
Informou também que no dia 06 de outubro tomou posse o novo Secretário de Conservação e Meio 
Ambiente (Deputado Estadual Jorge Felippe Neto) em substituição de Rubens Teixeira que assumiu 
a Presidência da COMLURB. Em 31 de outubro o Prefeito surpreendeu a todos com a publicação de 
mais um Decreto alterando novamente a estrutura da SECONSERMA (Decreto nº 43.915/2017), 
onde criou-se um novo Órgão dentro desta estrutura, a Coordenadoria Geral de Meio Ambiente 
ligada diretamente ao Gabinete da SECONSERMA, mantendo-se a SUBMA. Essa Coordenadoria 
absorveu toda a estrutura da SUBMA, acarretando em mais um rebaixamento do status do órgão 
ambiental municipal. 
 
Informou que este ato gerou uma insatisfação muito grande de vários setores da sociedade civil e 
dos servidores. Manifestações, abaixo assinados eletrônicos e documentos foram produzidos contra 
esta mudança. O CREA, SEAERJ, Associação de Moradores do Leblon e o Mosaico Carioca publicaram 
cartas repudiando este ato. 
 
Foi defendida por alguns dos presentes que o Conselho se posicionasse formalmente não só contra 
a atual situação do órgão ambiental Municipal, mas também contra o uso das UC como instrumento 
político, para obter benefícios eleitorais. A partir dessa discussão surgiram os seguintes 
encaminhamentos: 
 

1) Apoiar a carta produzida pelo Mosaico Carioca de Áreas Protegidas contra o ato ocorrido no 
dia 31 de outubro (2º rebaixamento da Secretaria de Meio Ambiente - SMAC), oficializando 
este apoio através de moção ou instrumento similar a ser protocolado no Gabinete do 
Prefeito.    

 
2) Demandar do Mosaico Carioca de Áreas Protegidas, como fórum que congrega todas as UC 

inseridas na Cidade do Rio de Janeiro e que articula com os conselhos destas UC, a produção 
de um documento que aborde a questão do atual cenário das UC como instrumento de 
propaganda política, colocando em risco a conservação dessas áreas, evidenciando a 
preocupação de que esta prática se torne frequente.  
 

Os dois encaminhamentos foram aprovados pelos Conselheiros presentes, com o apoio dos todos 
os demais convidados que participaram da reunião, exceto pelos representantes da SECONSERMA 
que se abstiveram do voto. 

http://www.rioeduca.net/rioeduca/DOCUMENTOS%20SME/LEGISLA%C3%87%C3%83O/2017/DECRETOS/DECRETO%20RIO%20N%C2%BA%2042719_2017_Organiza%C3%A7%C3%A3o%20B%C3%A1sica%20do%20Poder%20Executivo.pdf
http://www.rioeduca.net/rioeduca/DOCUMENTOS%20SME/LEGISLA%C3%87%C3%83O/2017/DECRETOS/DECRETO%20RIO%20N%C2%BA%2042836_2017_Estrutura%20Oraganizacional%20SECONSERMA.pdf
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1.2. Status da Renovação do Conselho 
 
Marcelo (MoNa) atualizou o status da nova composição do conselho comparando o atual cenário 
com o da última reunião. Informou que as instituições da sociedade civil que estavam com 
pendência na entrega de documentos e demais formalizações já quitaram com suas obrigações, 
sendo assim todas as vagas referentes às instituições da sociedade civil já foram devidamente 
preenchidas. Para as instituições públicas ainda resta uma vaga, já que uma delas foi ocupada pela 
RIOTUR há poucos dias. Foi enviado convite para o IME – Instituto Militar de Engenharia e DRM – 
Departamento de Recursos Minerais com o objetivo de que uma delas ocupe a última vaga. 
 
Finalizando, Marcelo (MoNa) ressaltou que quatro instituições ainda apresentam pendências:  
 
1) IPHAN (Correção do ofício e indicação de suplente); 
2) Superintendência da Zona Sul (Indicação de suplente); 
3) RIOTUR (indicação de suplente) e 
4) Prefeitura Militar da Zona Sul (oficializar os indicados) 
 
 
1.3. Manejo do Bambu no Morro da Urca 
 
Marcelo (MoNa) destacou que essa foi mais uma iniciativa da CCAPA através da Roberta que o 
procurou para fazer mais uma experiência, conforme tem sido realizada no Morro do Pão de Açúcar, 
com o manejo de bambu na área do Morro da Urca. O objetivo é fazer um controle dessa espécie 
exótica invasora altamente agressiva que tem dominado parte da face sul do Morro da Urca. 
Ressaltou que essas áreas, identificadas no Plano de Manejo como áreas a serem recuperadas, não 
fazem parte da área adotada pela empresa, sendo uma ação totalmente voluntária. . Destacou a 
importância da realização deste controle, mesmo que de forma experimental, já esta é uma das 
ações previstas no Plano de Manejo. 
 
 
1.4. III Grande Mutirão da Trilha TransCarioca 
 
Dia 25 de Novembro (sábado) às 9h nos pontos de encontro listados na página do Facebook da 
Trilha TransCarioca (https://www.facebook.com/TrilhaTranscarioca).   
 
 
2 – Informes Câmara Técnica de Comunicação (CTCom)  
 
Sávio (GAE) lembrou que, conforme já abordado na última reunião, a CTCom reconheceu que o site 
atingiu os seus objetivos, dentre eles: o institucional, com informações gerais sobre a MoNa, 
disponibilizando conteúdo e material sobre a UC e como um instrumento de pesquisa. Baseado 
nessa realidade a CTCom decidiu começar a utilizar as redes sociais para aumentar a eficiência da 
comunicação.  Atualmente a CTCom está finalizando a página do MoNa no Facebook, que em breve 
estará no ar com pelo menos 2 postagens semanais. Outra ação que a CTCom pretende desenvolver 
é uma espécie de “Operação Verão” visando realizar atividades de educação ambiental com 
abordagens aos usuários da Trilha do Morro da Urca passando conceitos de mínimo impacto e 

file:///C:/Users/Mosaico%20Carioca/Documents/SMAC/MONA%20PÃO%20DE%20AÇÚCAR/CONSELHO/REUNIÕES/ATAS/2017/(https:/www.facebook.com/TrilhaTranscarioca)
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conduta consciente em área naturais, com a possibilidade de iniciar um cadastramento de guias. 
Finalizando, informou que no dia 09/12 às 9h no estacionamento da ECEME (em frente a E.M. 
Gabriela Mistral) será realizado um evento em homenagem às ações voluntárias realizadas no MoNa 
e seu entorno denominado “Voluntários em Ação”. 
 

 

 

3 – Status da Adoção do Bondinho 

Roberta (CCAPA) contextualizou e fez um breve histórico sobre a adoção. Citou a área (38.000 m²) 
adotada pela empresa e os projetos previstos no Termo de adoção. Informou que adoção teve início 
em 2014 e que foi renovada em 2016 com validade até 2021. Reiterou o compromisso da empresa 
em apresentar os resultados e o andamento dos projetos (todos praticamente em fase de 
manutenção) em todas as reuniões do Conselho. Apresentou as atividades de rotina da equipe que 
trabalha na Adoção. 
 
Ações realizadas entre setembro e novembro: 
 

 Controle das herbáceas (zebrina, comigo-ninguém-pode, capim colonião) através de 
controle manual (arranquio) e mecânico (roçadeira); 

 Controle de regenerantes de leucenas e jaqueiras 

 Retirada de Bambu (Trilha) 

 Fechamento de atalhos (Trilha e Pista); 

 Limpeza das canaletas de drenagem (Trilha e Pista); 

 Reposição e manutenção de degraus, cercamento, etc. (Trilha); 

 Retirada de lixo; 

 Plantio de espécies nativa nas margens (Pista e Trilha); 

 Reparo nas tábuas de madeira do Mirante e da 1° Escada da Trilha 

 Retirada de pichações das placas, lixeiras e guarda-corpo 

 Poda de vegetação marginal 
 
 
4 – Apresentação do Projeto Abelhas Nativas sem Ferrão – AME-RIO 

Carlos Ivan (AMERIO), atual presidente, iniciou apresentando um breve histórico da AMERIO- 
Associação de Meliponicultores do Estado do Rio de Janeiro. Definiu a instituição como uma 
associação sem fins lucrativos de criadores de abelhas nativas sem ferrão fundada em 13 de janeiro 
de 2007 (10 anos de existência). Entre as principais missões da AMERIO estão a divulgação e 
preservação das abelhas nativas sem ferrão, Conscientização e Educação ambiental. AMERIO é 
filiada à FAERJ (Federação de Apicultores do Estado do Rio de Janeiro). Possui parcerias com diversas 
instituições, principalmente com as Unidades de Conservação (das 3 esferas), mantendo 
meliponários dentro dessas áreas protegidas, contribuindo com a manutenção e reintrodução 
dessas espécies, fortalecendo a polinização e por consequência ajudando na recuperação ambiental 
dessas UC. Promovem intercâmbios, cursos de capacitação de manejo dessas abelhas, palestras, 
ações de educação ambiental, dentre outras. Ressaltou que por serem uma instituição sem fins 
lucrativos, a AMERIO se mantém com a contribuição mensal dos associados (atualmente no valor 
de R$ 10,00) e dos cursos de capacitação que promovem (uma vez por ano). Informou que essas 
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fontes de receita não são suficientes para atender às demandas da associação o que impede de 
ampliar o projeto para outras áreas naturais. Finalizou dizendo que a associação tem inúmeros 
projetos, mas que dependem de parcerias patrocinadas para serem implementados. 
 
 
5 – Plano de Ação 

Marcelo (MoNa) informou que na última reunião do GT do Rapel (16/10) decidiu-se produzir um 
material informativo sobre a proibição e uma sinalização para ser instalada na área do Rapel (face 
norte do Morro da Urca) O material a ser produzido (folder) seria distribuído na área do Rapel 
pelos voluntários e membros do GT através de uma abordagem informativa/educativa. Essas 
ações não avançaram porque os conteúdos não foram produzidos a tempo de ser apresentada na 
segunda reunião subsequente deste GT, que estava marcada para o dia 21/11.  
 
Sobre a retirada gradual das lixeiras, será feita no próximo mês. 
 
6 – Assuntos Gerais 

Não houve assuntos a serem tratados 

 
 
 
Assim às 13h foi encerrada a reunião. 

 
Próxima reunião será no dia 26/01/2018. 
 

 





MANEJO DE BAMBU
MoNa Pão de Açúcar



Zoneamento do Plano de Manejo



Relatório Fotográfico – AR01
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CÂMARA TÉCNICA DE 
COMUNICAÇÃO 

(CTCOM)
MoNa Pão de Açúcar

Novembro.17



• Missão da CTCom:
• Promover e mediar a comunicação 

entre a Gestão do MoNa Pão de 
Açúcar, o poder público, a 
sociedade civil e outras Unidades 
de Conservação.

• Facebook

• Operação de Verão na Trilha do 
Morro da Urca

• Evento Voluntariado 09/12/2017

• Moção de repúdio: SMAC

• Próxima reunião: 20/12/2017 às 
17:30 no Morro da Urca

Informes



Informes
• Missão da CTCom

• Página no Facebook
• Nome: MoNa Pão de Açúcar

• Em desenvolvimento

• Contatos: telefone e e-mail do 
MoNa

• Link para o site

• Postagens semanais

• Operação de Verão na Trilha do 
Morro da Urca

• Evento Voluntariado 09/12/2017

• Moção de repúdio: SMAC

• Próxima reunião: 20/12/2017 às 
17:30 no Morro da Urca



Informes
• Missão da CTCom

• Facebook

• Operação de Verão na Trilha do 
Morro da Urca

• Desenvolver ações na base da Trilha 
durante os fins de semana de verão.

• Objetivo: Conscientização ambiental

• Cadastro dos visitantes

• Evento Voluntariado 09/12/2017

• Moção de repúdio: SMAC

• Próxima reunião: 20/12/2017 às 
17:30 no Morro da Urca



Informes
• Missão da CTCom

• Facebook

• Operação de Verão na Trilha do 
Morro da Urca

• Evento de Voluntariado-09/12/2017

• Local: estacionamento da ECEME

• Parceiros: Projeto Pão de Açúcar 
Verde, Projeto Verde Mar, CEA, 
Trilha Transcarioca, Defensores da 
Terra, Urca Institute...

• Moção de repúdio: SMAC

• Próxima reunião: 20/12/2017 às 
17:30 no Morro da Urca



Informes
• Missão da CTCom

• Facebook

• Operação de Verão na Trilha do 
Morro da Urca

• Evento Voluntariado 09/12/2017

• Moção de repúdio ao 
rebaixamento da SMAC

• Próxima reunião: 20/12/2017 às 
17:30 no Morro da Urca

MOÇÃO DE REPÚDIO PELO REBAIXAMENTO DA SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE 

(SMAC) 

Ao 

Excelentíssimo Senhor 

Prefeito Marcelo Crivella 

 

Há 25 anos os holofotes do mundo se voltaram para o Rio de Janeiro, palco do evento que se 

consolidou como a mais importante conferência sobre meio ambiente da história. Na ocasião, 

180 chefes de estado e de governo se reuniram ao longo de 12 dias no Riocentro para a 

Conferência das Nações Unidas sobre o Meio Ambiente e o Desenvolvimento (Rio 92) ou Cúpula 

da Terra, que consolidou uma agenda global para o meio ambiente. Praticamente todos os 

líderes de todas as nações do mundo se reuniram para tomar decisões que determinaram o 

futuro do nosso planeta. No centro dos debates, a necessidade de energias renováveis e limpas, 

os riscos da energia nuclear, a destinação do lixo tóxico, a poluição do ar, o aquecimento global 

e o consumo do petróleo se destacavam. Tudo isso aconteceu aqui, no Rio de Janeiro. Dois anos 

depois, os cariocas ganhavam a Secretaria Municipal de Meio Ambiente (SMAC), criada pela Lei 

Municipal 2.138/1994. Fomos uma das primeiras cidades do país a ter uma secretaria 

especificamente voltada para as questões ambientais, uma importante conquista da sociedade 

carioca.  

Ao longo desses 23 anos, a atuação da SMAC foi marcada sobretudo pela despoluição de nossas 

praias e lagoas, pelo reflorestamento de incontáveis morros utilizando mão de obra das próprias 

comunidades, pela implantação do Conselho Municipal de Meio Ambiente (CONSEMAC), pela 

criação da Patrulha Ambiental, pela construção da primeira e maior malha de ciclovias do Brasil 

e pela incessante luta contra as agressões ao meio ambiente, além da implantação de variados 

novos parques e áreas de proteção ambiental. Por tudo isso, a SMAC se tornou referência 

nacional e internacional. 

Todas essas conquistas e esforços estão sendo ameaçados pelo rebaixamento da SMAC a 

Subsecretaria, no início do ano. A medida reduziu o poder, o orçamento e o prestígio do órgão. 

Como se não bastasse, o órgão ambiental municipal foi novamente rebaixado, desta vez a 

Coordenadoria, pelo Decreto Municipal nº 43.915, de 31 de outubro de 2017, sem qualquer 

debate público ou estudos técnicos, perdendo ainda mais poderes e atribuições. Além de 

antidemocrático, trata-se de ato passível de questionamento legal, pois um Decreto não tem 

força jurídica para alterar a estrutura ou status de um Órgão criado por lei. 

Esses seguidos rebaixamentos da SMAC provocam um retrocesso de décadas na luta ambiental 

carioca, colocando em risco a proteção das Unidades de Conservação e da Biodiversidade e a 

manutenção dos programas e projetos. Também enfraquecem o licenciamento e a fiscalização 

ambiental e ameaçam a manutenção do título de Patrimônio Mundial na categoria Paisagem 

Cultural Urbana, concedido pela UNESCO em 2012. 

Este cenário compromete a qualidade de vida e a saúde dos cidadãos, que o senhor tanto 

promete cuidar. Entendemos que o momento é de austeridade econômica, mas não haverá 

caminhos austeros para uma cidade sem uma Secretaria de Meio Ambiente estruturada, 

autônoma e fortalecida. 

O Conselho Consultivo do Monumento Natural dos Morros do Pão de Açúcar e da Urca repudia 

os seguidos rebaixamentos da SMAC, a falta de diálogo com a sociedade, e solicita o retorno da 

atual estrutura ambiental municipal ao status de Secretaria. Precisamos avançar, não 

retroceder. 

Rio de Janeiro (RJ), 24 de novembro de 2017 



Informes

• Missão da CTCom

• Facebook

• Operação de Verão na Trilha do 
Morro da Urca

• Evento Voluntariado 09/12/2017

• Moção de repúdio: SMAC

• Membros da Câmara Técnica

• Próxima reunião: 20/12/2017 às 
17:30 no Morro da Urca





Adoção de áreas

verdes do MONA
Cia Caminho Aéreo

Pão de Açúcar

Manutenção do Manejo da 
Trilha do Morro da Urca e das 
Espécies Exóticas Invasoras da 
Flora

Novembro/2017



2015: SMAC + FPJ + Conselho: 
Aprovação dos Projetos

Termo de Adoção firmado entre 
SMAC/FPJ/CCAPA em 2014

38 mil m²

Reuniões do Conselho: 
acompanhamento da execução dos 
Projetos

Contextualização

Plano de Manejo 
Publicado em 2013:

Diretrizes para manejo da 
Trilha e das espécies 

exóticas invasoras da flora

Unidade de Conservação em 2006
MoNa Pão de Açúcar - 91,5 ha

Termo de Adoção Nº 76/2016 SMAC/FPJ/CCAPA

Termo de Adoção renovado até
2021



Manejo da Trilha

Termo de Adoção Nº 76/2016 SMAC/FPJ/CCAPA

 Manutenção: limpeza bacia de drenagem na Trilha do Morro da Urca;



Termo de Adoção Nº 76/2016 SMAC/FPJ/CCAPA

 Manutenção: limpeza da bacia de contenção;

Manejo da Trilha do Morro da Urca



Manejo da Trilha do Morro da Urca

Termo de Adoção Nº 76/2016 SMAC/FPJ/CCAPA

 Manutenção : Fechamento de atalho (depois da segunda escada de madeira, referencial subindo) 



Manejo da Trilha do Morro da Urca

Termo de Adoção Nº 76/2016 SMAC/FPJ/CCAPA

 Manutenção : Fechamento de atalhos



Manejo da Trilha do Morro da Urca

Termo de Adoção Nº 76/2016 SMAC/FPJ/CCAPA

 Manutenção: Reparo nas tábuas de madeira no Mirante e a 1° Escada - respectivamente.



Manejo da Trilha do Morro da Urca

Termo de Adoção Nº 76/2016 SMAC/FPJ/CCAPA

 Manutenção:

 Equipe reforçando a fixação da tora antes da primeira escada de madeira;  Apertando o parafuso da primeira escada de madeira;



Manejo da Trilha do Morro da Urca

Termo de Adoção Nº 76/2016 SMAC/FPJ/CCAPA

 Manutenção: Fixação da tora do degrau



Manejo da Trilha do Morro da Urca

Termo de Adoção Nº 76/2016 SMAC/FPJ/CCAPA

 Manutenção: Retirada de lixo 



Termo de Adoção Nº 76/2016 SMAC/FPJ/CCAPA

 Limpeza de placas

Manejo da Trilha do Morro da Urca



Termo de Adoção Nº 76/2016 SMAC/FPJ/CCAPA

Manutenção da Pista Cláudio Coutinho

 Limpeza de placas



Termo de Adoção Nº 76/2016 SMAC/FPJ/CCAPA

Manutenção da Pista Cláudio Coutinho

 Limpeza de pichação na lixeira e guarda-corpo



Termo de Adoção Nº 76/2016 SMAC/FPJ/CCAPA

Manutenção da Pista Cláudio Coutinho

 Limpeza da canaleta de drenagem nos 200 metros



Termo de Adoção Nº 76/2016 SMAC/FPJ/CCAPA

Manutenção da Pista Cláudio Coutinho

 Limpeza da caixa de passagem na altura de 300 metros



Termo de Adoção Nº 76/2016 SMAC/FPJ/CCAPA

Manutenção da Pista Cláudio Coutinho

 Poda de vegetação marginal



Termo de Adoção Nº 76/2016 SMAC/FPJ/CCAPA

Manutenção da Pista Cláudio Coutinho

 Poda de galhos



Termo de Adoção Nº 76/2016 SMAC/FPJ/CCAPA

 Controle de exóticas: retirada de bambu na Trilha do Morro da Urca 

Manejo de Exóticas Invasoras da Flora



Termo de Adoção Nº 76/2016 SMAC/FPJ/CCAPA

 Controle de exóticas: retirada de bambu na Trilha do Morro da Urca 

Manejo de Exóticas Invasoras da Flora



Termo de Adoção Nº 76/2016 SMAC/FPJ/CCAPA

Manejo de Exóticas Invasoras da Flora

 Controle de exóticas: roçada semi-mecanizada na Pista Cláudio Coutinho no trecho 200m



Termo de Adoção Nº 76/2016 SMAC/FPJ/CCAPA

Manutenção do Plantio

 Plantio: Abertura de Covas e adubação na Trilha do Morro da Urca



Termo de Adoção Nº 76/2016 SMAC/FPJ/CCAPA

Manutenção do Plantio

 Plantio de mudas de plantas na Trilha do Morro da Urca



Termo de Adoção Nº 76/2016 SMAC/FPJ/CCAPA

Manutenção do Plantio

 Replantio na Trilha do Morro da Urca
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ASSOCIAÇÃO DOS MELIPONICULTORES DO RIO DE JANEIRO (AME-RIO)
Abelhas Nativas Sem Ferrão

- Fundada em 13 de Janeiro de 2007. Entre diversos objetivos da AME-RIO, os principais 
são:

- Preservação da vida das abelhas indígenas sem ferrão e divulgação dos processos de 
multiplicação das espécies;

- Congregação de criadores de abelhas sem ferrão;
- Realizar reuniões, palestras, conferencias, seminários e congressos, 
- Participação em exposições e feiras para divulgação da área;
- Manter intercâmbio com entidades melipônicas;
- Manter e Organizar Bibliotecas, vídeo tecas e mapotecas com temas relacionados;
- Filiar-se a Associação dos Apicultores do Estado do Rio de Janeiro (FAEJ) e  
- Contribuir na defesa do Meio Ambiente.



Presidentes AME-RJ (2007 – 2017) 

• Pedro Paulo Pamplona Peixoto 
(2007-2008 / 2009-2010)

• Pompílio Vieira de Souza
(2011)  

• Andreas Zoltan Dako 
(2011-2012)

• Gesimar Célio dos Santos
(2013-2014 / 2015-2016)

• Carlos Ivan Siqueira
(2017-2018)

In Memorian



ASSOCIAÇÃO DOS MELIPONICULTORES DO RIO DE JANEIRO (AME-RIO)
Abelhas Nativas Sem Ferrão

PRINCIPAIS AÇÕES 2007 - 2017



Implantação de Meliponários em Parques Estaduais e Municipais

Parque Bosque da Barra

Parque Pedra Branca Parque FioCruz

- Parque da Floresta da Tijuca
- Parque do Marapendi
- Parque da Catacumba
- Parque Chico Mendes
- Parque Bosque da Freguesia
- Parque do Martelo
- Parque da Prainha
- Parque Bosque da Barra

- Comunidade Permacultura
Santa Isabel

- FIOCRUZ Parque da Prainha

Parque Floresta da Tijuca

Parque da Catacumba



Aulas Práticas e Demonstrações de Campo



Reuniões Mensais em diferentes Parques e locais

Parque da Escola Wenscelaus Bello 28/01/17

Parque Floresta da Tijuca Parque da Catacumba Vale das Pedrinhas - Guapimirim

Parque Bosque da Freguesia Miguel Pereira 2014



Concursos de Méis



Concursos de Méis



Ações AME-RIO (Palestras e Capacitação)



Pesquisadores e Professores Convidados

• Prof.º Weyder Cristiano Santana - Departamento de Entomologia da Universidade Federal de Viçosa

• Dr. Rogério Marcos de Oliveira - Pesquisador da UFRB na área de Meliponicultura e professor emérito de
Meliponicultura.

• Dra. Mônika Barth - Pesquisadora da FIOCRUZ e especialista em análises laboratoriais de pólen e mel.

• Dra. Cristina Lorenzon - Zootecnista e professora da UFRRJ, especialista em abelhas, com ênfase em produtos e
processos.

Prof Dr.Rogério Oliveira Dra. Monika Barth Profª Dra.Cristina LorenzonProfª Weyder Santana



Ações AME-RIO (Capacitação)



Reuniões Técnicas em Busca de Novos Projetos e Patrocinadores

Aeroporto Internacional Tom Jobim / Galeão (02/03/2017)



Contatos AME-RIO:

• Email para: redator@ame-rio.org
• Visite nossa página: www.amerio.org
• Curta nossa página no Facebook:

https://www.facebook.com/ABELHA.AMERIO/



Oficina de Iscas Pet no MoNa Pão de 
Açúcar



Instalação de Iscas Pet no Morro da Urca



Instalação de Iscas Pet no Morro da Urca



Instalação de Iscas Pet no Morro da Urca



Instalação de Iscas Pet no Morro da Urca



Instalação de Iscas Pet no Morro da Urca



Instalação de Iscas Pet no Morro da Urca



Instalação de Iscas Pet no Pão de Açúcar



Instalação de Iscas Pet no Pão de Açúcar



Visita técnica da AME-RIO no Morro da 
Urca dia 04/10/2017





Conforme ata da reunião do Conselho realizada no dia 24/11/17, arquivada no Parque Natural 

Municipal Paisagem Carioca – Setor Chacrinha (Sede provisória do MoNa Pão de Açúcar). 

 

MOÇÃO DO CONSELHO DO MONUMENTO NATURAL DOS MORROS DO PÃO DE AÇÚCAR E DA 
URCA Nº 01/2017 

 

 

 

Ao Prefeito da Cidade do Rio de Janeiro 

Excelentíssimo Senhor Marcelo Crivella 

 

 

 

O Conselho Consultivo do Monumento Natural dos Morros do Pão de Açúcar e da Urca, 

em sua 5ª Reunião Ordinária, realizada no Prédio do Instituto de Biociências – IBIO da 

Universidade Federal do Estado do Rio de Janeiro – UNIRIO no dia 24 de novembro de 2017, 

aprovou por maioria dos presentes, com abstenção dos representantes da SECONERMA:  

apoiar a “Carta Aberta à Sociedade”, documento produzido pelo Mosaico Carioca de Áreas 

Protegidas no qual se posiciona contra os seguidos rebaixamentos do Órgão ambiental 

Municipal, reivindicando o retorno ao Status de Secretaria. 

 

 
 

Rio de Janeiro, 24 de novembro de 2017. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Conforme ata da reunião do Conselho realizada no dia 24/11/17, arquivada no Parque Natural 

Municipal Paisagem Carioca – Setor Chacrinha (Sede provisória do MoNa Pão de Açúcar). 

 

Conselho Consultivo do Monumento Natural dos Morros do Pão de Açúcar e da Urca 
 

Instituições do Conselho: 

Secretaria Municipal de Meio Ambiente – SMAC; Empresa de Turismo do Município do Rio de 

Janeiro – RIOTUR; Guarda Municipal do Rio de Janeiro – GM-Rio; Instituto Chico Mendes de 

Biodiversidade – ICMBIO; Instituto do Patrimônio Histórico e Artístico Nacional – IPHAN; 

Universidade Federal do Estado do Rio de Janeiro – UNIRIO; Escola de Comando e Estado Maior 

do Exército – ECEME; Prefeitura Militar da Zona Sul – PMSZ; Companhia de Pesquisa em Recursos 

Minerais – CPRM; Instituto Estadual do Ambiente – INEA; Associação de Moradores da Urca – 

AMOUR; Companhia Caminho Aéreo do Pão de Açúcar – CCAPA; Federação de Montanhismo do 

Estado do Rio de Janeiro – FEMERJ; Associação Carioca das Empresa de Turismo Aventura – ACTA 

; Associação de Guias e Instrutores Profissionais de Escalada do Estado do Rio de Janeiro – 

AGUIPERJ; Iate Clube do Rio de Janeiro – ICRJ; União dos Escoteiros do Brasil – UEB; Associação 

de Moradores de Botafogo – AMAB; Associação de Moradores da Rua Lauro Muller e Adjacências 

– ALMA; Grupo de Ação Ecológica – GAE.  


